
Правописание НЕ с различными 
частями речи

Задание 13



НЕ с им. сущ., им. прилаг. и наречиями* на -о и -е

Слитно Раздельно
1. Без НЕ не употребляются

ненастье, невежда 
неряшливый, неуклюже

1. Есть противопоставление с союзом 
А: не друг, а враг; 

не вежлив, а груб

2. Можно заменить синонимом 
(близким по смыслу выражением)

неправда (= ложь)
недобрый (= злой)

недалеко (= близко)

2. Употребляются со словами далеко 
не…, вовсе не…, 

ничуть не…, нисколько не…, 
совсем не…, никогда не…, отнюдь 

не: совсем не убедительно,
вовсе не строгий учитель

3. Есть слова очень, весьма, крайне, 
почти: весьма неглупый, почти 

неприметный

3. С прил. и наречиями в сравнит. 
степени: не глубже, не раньше

4. С кратк. прил., не употр. в полной 
форме или употр. в др. значении: не 

рад, не должен



НЕ с глаголами, деепричастиями

НЕ с местоимениями (отриц., неопр.)

Слитно Раздельно
Без НЕ не употребляются

негодовать,  негодуя
нездоровиться

В остальных случаях 

Слитно Раздельно
Если не разделяется предлогами

некого слушать
несколько тысяч

некого было винить

Если разделяется предлогами
не с кого спрашивать
выбирать не из чего

не за кем присматривать 



НЕ в местоим. наречиях*, предложных сочетаниях 
и союзах

НЕ с числительными

Слитно Раздельно
Всегда слитно. 

некогда, некуда, неоткуда, негде, незачем, 
несмотря на, невзирая на

не только – но и, не то – не то

-

Слитно Раздельно
- Всегда раздельно. 

не один, не первый



НЕ с причастиями
Слитно Раздельно

Без НЕ не употребляются
негодующий взгляд

1. Есть противопоставление с 
союзом А

не прибывающий, а отходящий 
поезд

2. Есть зависимые слова
не прожаренная на огне рыба
давно не стиранная рубашка
3. С краткими причастиями

книга не прочитана
работа не сделана



Слова с приставками недо- и (не) до-
Недо- Не до-

значение «недостаточное 
действие»,

ант. приставки пере-, 
завершить действие 

невозможно
недоедать во время войны 

(голодать), 
недоглядеть за больным, 
недосмотреть за ребенком, 

недостает терпения

значение «незавершенное 
действие»,

можно завершить действие
не доедать кашу в детском саду, 

не доглядеть спектакль, не 
досмотреть фильм, не достает 

до окна



*Наречия, не относящиеся к наречиям на -о и -е и 
местоименным наречиям, как правило, пишутся раздельно: не 
сегодня, не иначе, не по-моему, не по-товарищески, не в пример, 
не к добру, не к спеху, не по вкусу, не под силу, не по нутру, не с 
руки, не в зачет, не в меру.

Отдельную группу составляют отыменные наречия, к-ые 
пишутся слитно: невдалеке, невдомек, невзначай, невмочь, 
невпопад, невтерпеж, недаром (= ненапрасно, но: не даром = 
небесплатно), некстати, неспроста, нехотя, невесть кто (что 
и др.).


